
静安寺
田艺苗

! ! ! !静安寺一点也不安静。高级商厦密
集，酒店林立，地下还挤着两条地铁线。
那时候我刚来上海，住静安寺的一

间高层单身公寓。行李不断寄来，塞满
!"平米的 #$%&。到处都是书、琴谱、唱片
和吃的东西。收集的杯子太多，橱柜装不
下，占据了半壁书架，书更多，书架装不
下，散了一地，有时候无处落脚，只好盘
腿坐在窗台上看夜景。

但我喜欢有点乱糟糟的地方，看起来
有挣扎有活力。太整洁的地方
叫人不得放松，就像人们打扮
太精致了，总会有束缚感。

静安寺就是这样的地
方。顶级商厦下面的地铁通
道里，到处是花花绿绿的小摊贩，衣装考
究的外籍帅哥站在小龙虾铺子旁，笑得
特别开心。有一次在街头看见一位名模，
瘦小得像个高中生。这里是市井的上海，
纵容各种可能。
繁华与简陋，相安无事。
南京西路 '()(号，一个寺庙就树

立在烟火气的闹市中心，大隐隐于
市。有时候我路过那里，就买一张
香花券进去转转；有时候夜来梦见
一个想念的人，醒来心神不宁，第
二天抽出午饭时间去那里烧香。
穿过厚厚的木门，庭院里有一只黑

铁大香炉。年轻的游客跳起来往里面抛
硬币，抛中就算幸运。六角形的铁炉，六
面上各写着一句“世上一切有为法，皆梦
幻泡影，如露又如电，应作如是观”，这句
话我最早是在静安寺看见。
在梦里，我把一只玉观音轻轻放在

他的胸口，知道他一会儿便要离开，愿他
眉头舒展，常有笑容；还梦见他来与我告
别，在从前读大学的旧址那里。梦见的地

方总是与幼年熟悉的地方诡异地交叠起
来，就像即将迷路的美妙时分。我醒来，
知道他也许是想了解我的过去，想知道
他错失的时间里我是否孤单。我知道与
他有一段缘分，也仅是一段缘分，静静观
望缘分起灭，不想去求去问去挽留。
在大佛面前想起这些梦，觉得释怀。
这具巨型的银佛是静安寺里新修

的，不知道他叫什么名字，全身纯银，泛
着淡淡光芒，坐在一座纯木的新建的佛

堂里。他看过世事变迁，却佛
颜温柔如初生。
寺庙门口总是围着不少

神色诡异的人，记得有一次
被一大姐拉住，执意要告知

几句我的命运。说我有学问，将会有成
就，但命犯桃花。我想想大概有点道理。

记得小时候，有一回我忽然消沉，
顿时明白自己也许会成为命运跌宕起
落的人，因此一直不敢懈怠，拽着自己
奋力往前走。我们以为变得丰盛强大，
就可以把握自己的命运，后来发现如此

竟让命运有了更多的可能性，像雾
中的山路，哪一条都有坎坷也有美
景，看起来哪一条都可以适合我？
但哪一条是真正属于我的呢？我可

以选择么？但选择或许并不明智，只会
徒留遗憾，没走过的那一条路总是在想
象中格外美好。你如此努力过，才终于
明白命运的真相。
静安寺一直在修建和更新，但是在

我的想象中，静安寺应该是一座安静
的旧宅，青苔乌瓦，荒草蔓长，类似一
座时代风格的建筑遗迹。你可以在这
里读半本书，睡个午觉，照看花草，清
扫落叶。然后推门，遁入人来人往与车
水马龙中。公园纪事

王纪人

! ! ! !空气好的日子我会外
出散步，公园绿地是首选。
那天我就去了走十分钟即
可抵达的绿地。
那天那里走着的一只

狗狗引起了我的注意，远
看近看怎么都觉着像一头
小猪。问狗
主人才知是
法 国 斗 牛
犬，他说他
就叫它二师
兄。但这一叫岂不自认为
师弟沙和尚了吗？他不用
拴狗绳，只一迭声地叫唤
“二师兄”，带了它就走开
了。
移步换景，眼前出现

了一对洋娃娃。问边上的
保姆，才知道是姐弟俩。女
孩大约三岁左右，长得可
爱像个小公主，据说会讲
中文。正想与小孩说话时，
“二师兄”忽地窜了过来，
直扑小女孩。一般来说，狗
狗都喜欢与小孩玩，大概
觉得辈分上彼此接近，也
一样的不懂世故，不像大
人套路深。可是“二师兄”
是个楞头青，动作比较粗

鲁，盯着不罢休，终于惹得
她哭了。

绿地以树木为主，春
花也到烂漫时。白玉兰已
经开放了，只是长得很高，
在蓝天的背景上影影绰
绰。又见在几排绿色座椅

的后面，朝霞
似地开放着一
丛丛黄花散发
出浓香，在绿
树的映衬下分

外的明艳。请教前来拍照
的游客，说是瑞香。
这绿地被称为健身公

园，是因为有好几百米的
塑胶跑道和可以打比赛的
篮球场。跑道是供健身者
快步走的，像我这种踱方
步的人会挡别人的道，所
以通常走木栈道。在曲折
的栈道上跨越一条有巨石
点缀的溪流，以及高低不
平的土坡，竟有免去跋山
涉水之劳的感觉。栈道上
走着几个悠闲的漫步者，
不知彼此是干什么的，也
不会去打听。那天恰好有
个擦肩而过的中年男子返
身相问，一上来就大致判

定了我的学历，可谓未卜
先知。经过回问，才知他是
推拿的高级技师，早年在
岳阳医院学习过。

我们并未对推拿这
门绝活作深入的探
讨，因为他感兴趣的
倒是文学，在短短的
几分钟内竟接连问
了我对莫言、陈忠实和钱
锺书的评价。接着他又转
到十九世纪的法国作家，
对浪漫主义女作家乔治·
桑似乎更有兴趣，知道她
与音乐家肖邦和李斯特
的情事。没想到推拿师是
位文学中年，饱读中外小
说还知道不少掌故。文学
对推拿和其他行业不会
有什么帮助，但从推拿师
的表现看，可以使热爱它
的人滔滔不绝。
说起乔治·桑，我在求

学时代读过她的《安吉堡
的磨工》和《魔沼》等作品，

为她独立不羁的人格和卓
尔不群的才华所折服。我
完全认同雨果在她的葬
礼上所致的悼词，他认为
乔治·桑“在我们这个时

代具有独一无二的
地位。其他伟人都是
男子，唯独她是伟大
的女性”。但直到她

诞生 *+" 周年时，她在法
国文学史上的地位才真
正被认可。另外，一直有
人认为是乔治·桑害得肖
邦短命，栈桥上的推拿师
也作如此观。其实恰恰是
乔治·桑悉心照料肖邦九

年，并助推他的创作走向
颠峰。这位钢琴诗人的杰
作，几乎都是在这九年中
创作的。而两人分手后，肖
邦在欧洲超负荷的巡回演
出中彻底毁坏了身体，仅
一年就挂了。
当我把当天用手机所

摄的几张照片发到微信朋
友圈后，一位志愿者作家
留言，说她认得那位小洋
妞，很活泼，曾抱了她带到
公园和遛的狗狗合过影；
一位戏剧学院的博士后留
言，说那丛黄花叫桔香，瑞
香科。又长知识了。

十日谈
夜光杯
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只是怀念
薛舒

! ! ! !十五年前第一次去广东，为珠海的一场演出。
演出结束后，我脱离大部队，搭大巴独自去往广

州，因为老段。
广州的滨江路上有很多酒吧，驻唱歌手们在其间

游走，深夜的珠江边，谋生的身影浪漫而又落拓。老段
是那些驻唱歌手中的一个，可我并不认识他。

那时候，我刚开始写作，老段在我的博客上留言，
希望买下我的两首诗，他想谱曲演唱。
我们通过几次电话，第一次是谈价钱。那时他已很

有版权意识，尽管我怀疑，他并不是真的要和我签合
同。可我还是通过电话接待了他，因为，十五年前的大
多数人，与诗歌几乎走上了“不共戴天”的路途。
他用有些沙哑的嗓音自报家门：叫我老段吧。紧接

着告诉我，他只是一个酒吧的驻唱，他没钱。我说我不
要钱，我说谱好曲唱给我听听就行。就这样，一个月后，
我们通了第二次电话。
吉他淙淙拨响，一段前奏，沙哑的歌声从听筒里传

来。说不上好听，甚至有些平庸，有两处小小的跑调，不严
重。他不知道我也算
歌手，尽管是业余的。
那时候我唱歌的水平
远远超过写作。他让
我提意见，我什么都没

说，我确定我的诗，与他谱的歌，是两个不同的作品。我允
许他有自己的理解，尽管那是我的诗。我想，我不是一个
特别爱惜羽毛的人。但我还是好奇，他为什么要做一名酒
吧驻唱？他创作歌曲，可他对自己的才气有过怀疑吗？

一不小心，我按下了他话匣子的电钮，这位文工
团老兵在电话里向我描述了一个完整的自己。一段引
以为荣的军旅生涯，很多位已然成为明星的战友，如
今的流浪歌手，从东北唱到广州……说到兴奋处，表

演了一段快板书，隔着电话，把竹板打得
清脆激跃，哗啦啦滚滚而来，节奏密集而
又错落有致。彼时，我几乎能想象电话那
头的他左手持电话，右手打竹板，一副眉

飞色舞、喜感的样子。
那才是他的专业。可是，现在又有多少人会喜欢听

快板书呢？挂断电话，我回想着高中毕业的那个暑假，
我也参加过文艺兵招考，并且通过了初试和复试。最后
一锤定音的关头，我退缩了。当年，做出放弃的决定后，
我依然忧伤了许久，“文艺兵”成了我曾经追索而未能
实现的梦想。
只身去广州，与其说为老段，不如说为看一眼那条我

从未踏上路途的终点。我没有找老段，我在滨江路上选择
了一间酒吧，坐在人迹寥落的黑暗中，听一个瘦弱的年轻
人弹吉他唱歌。那个声音不是老段的，他不沙哑。
那时候，距离我和老段通话已经过去两年，流浪的

歌手早已与我断了音讯，不知道他会不会在新的城市、
新的酒吧里唱我那两首诗。
前段日子，带母亲和儿子去观看了部电影。整部影

片，我没有在文工团解散前嚎啕歌唱送别时被感动，亦
没有为炮火连天血肉模糊的战争而落泪，却在已然患
上精神病的何小萍于夜色中起舞时崩溃。
身着竖条纹病号服的女子走入月光，她展开双臂，

她旋转，她沉浸而又沉静地舞蹈着，她的目光里，是与
世隔绝的梦幻。顿时泫然。
用余光瞥一眼身旁的儿子，平静的年轻人，脸上是

阅读学术论文的表情。
当我老了，当我向我的儿子诉说我曾经的芳华时，

他会为之动容吗？
也许，梦想与爱情一样，从未真正获得，才是最美

好的怀念。
写下此篇，只为曾经的梦想，如今的怀念。
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! ! ! !将近 (小时的车和半小时的船，我
们终于抵达了目的地，这片原始森林和
泰国接壤，林区内水道纵横交错，放眼望
去皆是赏心悦目的绿，但它却极少出现
在旅人的柬埔寨行程里。吴哥窟的伟大
过于震撼人心，也限制了旅人对柬埔寨
可以有的诸多想象。
河道上流其实有个瀑布，而我就为

了这瀑布而来的。我其实见识过更壮观
的瀑布，甚至还记得那倾泻而下的轰隆
声响，水花中的耀眼彩虹。我在网上和杂
志看过瀑布的照片，蛮漂亮的，但就算让
我亲眼见到，也绝对不会用壮观来形容。
然而不是只有壮观，才值得观赏。
抵达度假村后，酒店导游语带抱歉

地说：近日干旱，水不多，因此瀑布不
怎么好看，不值得一去。由金边一大早
出发的舟车劳顿，似乎就为了听见这句扫兴的话。

如果这句话遇见的是 *"岁的我，我应该会感到
懊恼，一定会想去看一眼，既然大老远来到，就算不
符合期许，我也会欣然前往，我有太多的时间去坚持
和浪费。

,"岁的我呢？则会轻松一笑置之，没事，下次来好
了，好像下次就在不远，能永远耐心地等着你，总之，你
不会一直错过。其实更多的情况是没有下次了。正如我
*"年前去过伊朗，一直想要回去，却似乎永远等不到
那下一次。
然而当现在的我听到这句话，几乎能面无表情地

对着服务员说：哦，这样啊，好吧。
见识过遗憾的众多面目之后，也真的能不把遗憾

当一回事。这不是悲观也不是乐观，而是觉得本应如
此，生命所有的精彩或缺憾，不就是这些吗？
服务员忙着推销其他亮点说：没关系，我们这里还

有漂亮的红树林，你也能到树林里徒步，幸运的话还能
遇见罕见的猎猫等等。但我已经到了不愿意退而求其
次的年龄，我相信那些选择也应该是不错的，但它们都
不是我来这里的目的。
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春来“播种”待秋收
王一川

! ! ! !周一，又是满满的一周工作
安排，似乎还来不及思考，一个
个会议和活动就扑面而来。“麻
烦帮我在周二的日程中，加上一
条，参加徐强那里的创世神话剧
本研讨会。”

认识徐强的一年多的时间
里，发现这是一位工作十分努
力，且很有才华的创业者。在每
一个合作的活动中，他都掌控全
局，也能洞悉细节。尤其是在
*"-.上海国际邮轮旅游节开幕
式，他和他的团队能和主办方充
分沟通，深挖内涵，以精湛的艺
术呈现，征服了在场所有的观
众，用他的话说就是“努力为宝
山的文化事业和文创产业播下
‘良种’”吧。

那天连续召集开完 ! 个会
议之后，时间已经临近下班，突
如其来的雷阵雨，却没有打乱我
们调研的步伐。但徐强好像一改
往日的自信，显得有点为难，“我
有一个想法，只是觉得不知道该
怎样落地？”

原来，徐强的团队对“创世
神话”产生了浓厚的兴趣，并希

望以此创作出新的文艺作品呈
现在更多人的眼前。“开天辟
地———中华创世神话”文艺创作
与文化传播工程是上海的重点
工作，徐强他们能主动找到参与
的契合点，我们文创办必须全力
支持。于是，我们从各个角度邀
请了各路专家，多次“把脉”剧
本，多次
沟 通 设
计，全力
帮助他们
拓 宽 视
野，以新技术展现新艺术，以新
创作弘扬新时代，从传统文化的
深厚底蕴和精神内核中坚定文
化自信。很快，剧本的框架日益
丰满，创意逐渐充实。

不久后，在刘海粟美术馆，
全新的多媒体 ,/舞台剧“创世
神话漫游记”正式开机亮相，该
剧将配合多元化的舞台表现，利
用全息互动多媒体技术，赋予神
话故事新的艺术魅力，留给观众
更多的想象和思考。徐强说，“正
是因为这里这么多的服务和支
持，才促成了这部剧的诞生，落

户宝山我们很满意、也很高兴。”
看着一家家在宝山落户、

起步、茁壮成长的文创企业，心
中总是会默许，决不能辜负大
家对我们的信任，只有真心诚
意地走进每一家企业，以踏踏
实实的“店小二”精神，精准服
务于大家的需求，打通他们的

堵点、痛
点，努力
打造更加
良好的文
创营商环

境，服务好大家的发展，才不辜
负每一家企业在前行道路上点
滴的努力。这也正是我们未来
工作的课题和挑战。

如今，宝山拥有国家文化产
业示范基地———大场动漫创业园
和 0家市级文创产业园区，集聚
了中成智谷、上海玻璃博物馆、上
海工业设计中心等文创产业的新
星，成立了由 ,(家博物馆组成博
物馆联盟，引荐了谷好好、史依
弘、王珮瑜等多位艺术名家入驻
宝山成立工作室。这些都已成为
我们文创产业的优质资源，通过

我们搭建的“文化桥梁”，他们在
宝山互通共融、在宝山创新发展，
打造宝山的文化新品牌。

昨天，从智慧湾创意园区调
研回来，发现顾村公园的樱花已
经怒放。真好，又一个浪漫花季，
也是播种的季节。一家家企业、
一个个项目仿佛都是文创事业
发展的“种子”。如何进一步精耕
细作，让这些种子更好在宝山生
根发芽、开花结果？或许，我们只
有以“高质量发展、高品质生活”
为指引，努力建设具有广泛影响
力的文创强区高地，全心打造宝
山文化的软实力，那么“种子”就
将在春天的滋养下，破土而出，
吐露芬芳。正如区委书记汪泓对
文化事业给予的厚望，“现在宝
山已经从钢花纳新到浪花澎湃、
樱花如锦，更应有文艺之花处处
绽放。”

人勤春来早，春来人更勤。
大调研的路上，我们随时出发。

浦东! 正在文化创新开拓和

国际文化交流

上起着越来越

重要的作用%


